

Olivier Briand, Pierre Boucault, Jean de Cabanac Taffanel, J. M. de la Corne †, J. A. Gaillard †, J. F. Perrault †, Jos. Resche, Chs-R. de Rigauville †, Gilles Cugnet †, Pierre St-Onge †, Chs-Ange Collet. Soixante et un chanoines titulaires. Je pense bien que cette liste est complète, mais qui peut savoir exactement ? Il faut compter avec les lacunes des registres. On sera peut-être surpris de ne pas trouver le nom de M. Pierre de Francheville parmi ceux des chanoines, d'autant plus que ce monsieur, promoteur de l'officialité diocésaine, avait pris possession au nom de plusieurs chanoines absents, lors de la première installation du Chapitre en 1684. Mais il ne fit jamais partie du Chapitre. Il eut du reste d'autres gloires, entre autre celle d'avoir été curé de la Rivière-Ouelle durant un an (1690-1691) et d'avoir empêché, à la tête de ses paroissiens, les Anglais de débarquer sur les rivages de sa paroisse ⁽¹⁾.

Et c'est ici le temps, ou jamais, en parcourant cette liste de noms pour la plupart si remarquables au point de vue de la noblesse française ou canadienne, d'admirer ce vénérable Chapitre de Québec qui dura plus d'un siècle, et de lui rendre justice.

Il faut rappeler d'abord et de nouveau que ce Chapitre, malgré tous ses défauts, faisait l'office public, solennel et quotidien, et que les Chapitres modernes, en dépit de toutes leurs qualités, ne font pas cet office quotidien. Par contre, l'ancien Chapitre eut bien des procès, un surtout ; mais c'était la coutume du temps, la mode de France, et tout cela n'empêchait en aucune façon les chanoines de faire des œuvres admirables de zèle et de charité, de se sacrifier pour le soin des ma-

(1) On trouva peut-être qu'il avait des allures trop belliqueuses pour faire un bon chanoine, ami né de la paix et du repos ; en tout cas, c'était un canadien, un patriote, un prêtre actif et d'une piété exemplaire.